

et un peu naïve en sa puissance. Il faisait avec elle des *marshés*, comme il disait, et il en faisait faire aux autres: “ Promettez trois chapelets, expliquait-il, mais ne les dites pas avant que la bonne Mère ne vous ait accordé la faveur que vous sollicitez. ” Et l'on suivait son avis, et l'on s'en trouvait bien. “ Voyez M. un tel, disait-il, il fait des aumônes à Bonsecours. Aussi il réussit, le voilà riche ! ”

Ce grand priant était de même un confesseur dévoué. A Saint-Jacques, où il fut dix-huit ans, et à Bonsecours, où il passa treize ans, le *Père Fili*, comme on disait dans l'intimité, entendit les confession à la journée, des semaines et des mois durant. Beaucoup de confrères s'adressaient à lui. Il avait une façon d'exhorter au mieux qui allait tout droit au coeur. “ Ah! le monde, je connais ça! Il faut s'en défier. — Nous ne sommes pas assez surnaturels. — Nous n'aimons pas assez Marie. ”

Son originalité lui avait fait presque une légende. Il avait des mots à lui, des tours de phrase à lui, des aveux qui étaient ravissants. “ Tenez, disait-il un jour en chaire à Bonsecours, je me suis trompé. Je croyais que Dieu ne pouvait pas cacher tel mystère au diable... Mais j'ai demandé à M. le Supérieur, et il m'a dit le contraire. Comme de juste, c'est lui qui a raison. ”. “ Ah! vous n'avez pas la foi, mon ami, répondait-il, dans une autre occasion, à quelqu'un, et c'est parce que vous ne croyez pas au miracle! Voyons, pouvez-vous mettre le soleil dans une brouette, vous ? A genoux et confessez-vous ”. Et l'autre, paraît-il, aussi touché au coeur par l'accent de sincérité du *Père Fili* qu'interloqué sans doute par cet étrange raisonnement, tombait à genoux et se confessait. “ La grève, la grève ”, affirmait-il aux débardeurs, en ébullition sur les quais, un jour de crise... “ La grève, c'est comme les moineaux qui arrivent, arrivent..., il en vient, il en vient...”.